

ARMED REVOLUTIONARY ORGANIZATIONS OF MEXICO

DOCUMENTS AND PUBLICATIONS

**La Muerte de Lucio
Cabanas**

REEL 8 FOLDER 26

MANDEVILLE SPECIAL COLLECTIONS LIBRARY

UNIVERSITY OF CALIFORNIA, SAN DIEGO

LA MUERTE DE LUCIO CABAÑAS.

I N T R O D U C C I O N .

El presente documento no pretende ser de manera alguna terminante, pues por lo contrario es elemental y bastante general, pero si intenta ser el principio de un intercambio de ideas y criterios, siempre sobre la línea política que, en cierta forma, personalizaba el compañero Lucio Cabañas Barrientos y que a grandes rasgos podría definirse como el inicio de la organización de un movimiento revolucionario que se propone la toma del poder a través de la lucha armada y clandestina. Como podemos ver, esta posición es totalmente opuesta a la línea reformista que sostiene que, en México, es posible formar el partido revolucionario actuando dentro de la legalidad, de frente abierto, amplio, constitucional burgués.

Sobre los errores del compañero Lucio Cabañas, así como los del Partido de los Pobres, mucho habrá que decir, pero sobre sus experiencias y enseñanzas, mucho hay y habrá todavía que aprender, a saber lo principal:

- a).- El haber logrado en pequeña escala, a nivel local, movilizar a la población en apoyo y militancia de la lucha armada.
- b).- El haber puesto en manifiesto, una vez más, la gran capacidad revolucionaria del campesino pobre mexicano.
- c).- El que se haya planteado, abiertamente, la lucha armada por el Socialismo, el fin del pri-gobierno y con él la terminación del capitalismo atrasado y dependiente del imperialismo yanqui que domina en México.

Cuando el tres de diciembre de 1974 apareció la noticia de que el día anterior había sido asesinado por miembros del ejército burgués mexicano el dirigente guerrillero Lucio Cabañas Barrientos, las amplias masas trabajadoras, el pueblo, los pobres que tienen acceso a los medios informativos y que cifraron su reivindicación de clase en las luchas del Partido de los Pobres, no lo creyeron, pues para ellos el guerrillero guerrerense por siete años victorioso en las montañas de la Sierra de Atoyac, en el Estado de Guerrero, era invencible. Y sin embargo, con el transcurrir de los meses, ahora, todo indica que la noticia fue verídica, Lucio Cabañas Barrientos, el fundador y máximo líder del Partido de los Pobres fue asesinado en una emboscada tendida por elementos del XXVII batallón del ejército, en la ranchería de El Ottotal, municipio de Tecpan de Galeana, Guerrero.

Con su muerte, aparentemente, terminaban las acciones guerrilleras iniciadas hacia siete años en esa abrupta parte de la Sierra Madre Occidental, pero lo cierto es que las fuerzas revolucionarias del lugar, los campesinos, cuentan con la experiencia de la organización y luchas revolucionarias del Partido de los Pobres; se desenvuelven en un medio social donde las contradicciones de clase se agudizan cada vez más, situación favorable a la penetración e integración de sectores cada vez más amplios de la región, es decir, las condiciones en las que luchó Lucio, prevalecen y permiten continuar e iniciar la reorganización y fortalecimiento de la guerra de guerrillas.

- 0 -

BREVE RESEÑA BIOGRAFICA DE LUCIO CABAÑAS.

Lucio nació en un lugar cercano a la población de Atoyac de Alvarez: estudió para el magisterio en la Escuela Normal

Rural de Ayotzinapa, en el Estado de Guerrero (su entidad natal). Comenzó a militar políticamente en el medio estudiantil donde llegó a ocupar la presidencia de la Federación de Estudiantes Socialistas de las Escuelas Normales Rurales de México. Militó en el Partido Comunista Mexicano, militancia que explica, en gran parte, las actividades y demandas políticas que practicaba hasta antes de su levantamiento armado. Como activo militante del PCM desarrolló actividades de carácter democrático burgués que emanan directamente del programa revisionista que mantiene como bandera política esa organización.

Una vez que se recibió, decidió participar en la docencia dando clases en una escuela primaria de Atoyac de Alvarez (1); en ésta población continuó sus actividades políticas, mismas que le demostraron la ineficacia de los métodos tradicionales. Así, el 18 de Mayo de 1967, decidió iniciarse en la lucha armada, cuando en un mitin que se celebraba en la plaza principal de dicha población, al pretender liquidarlo, los agentes federales y soldados asesinaron a ocho campesinos e hirieron a varios más. Cabañas huyó con rumbo a la Sierra más próxima, protegido por la población del lugar, dejando para siempre sus demandas pequeño burguesas, y así, una vez en la Sierra, lentamente, con la paciencia de un campesino, fue creando el embrión militar del futuro Partido de los Pobres: La Brigada de Ajusticiamiento, Emiliano Zapata. Mientras tanto, en agosto de 1967, participó en la liberación de Genaro Vásquez Rojas (futuro guerrillero que a la sazón se encontraba preso en la cárcel municipal de Iguala, Guerrero). Militó por corto tiempo en la Asociación Cívica Nacional Revolucionaria que formó Vásquez, por divergencias políticas abandonó esa organización una vez liberado su dirigente.

Ahora, a la luz de los acontecimientos, puede verse -

el porqué de tales diferencias políticas. A pesar de la estatura política de Vázquez Rojas, puede señalarse que el Partido de los Pobres bajo la dirección de Lucio Cabañas Barrientos, fue mucho más lejos: éste no sólo comprendió la necesidad de la lucha armada en Guerrero y en todo el país, sino que movilizó a las masas campesinas (cerca de sesenta mil campesinos pobres de la Sierra de Atoyac); organizó un partido con características populares y de ideología proletaria afín a las necesidades de la Zona Operacional armada, en donde el brazo armado constituido por la dirección, desarrollaba sus acciones militares. Sostuvo largas y pacientes conversaciones con otras organizaciones y grupos armados de México para intentar la creación de un frente armado a nivel nacional. Evitó los choques políticos con el maniobrero PCM y por medio de la propaganda armada avanzó en la politización de trabajadores e individuos de las clases medias proletarias; infrigió varias derrotas militares al ejército burgués, realizó recuperaciones económicas y secuestros de caciques, millonarios y prominentes políticos burgueses como el actual gobernador de Guerrero (Rubén Figueroa). En sí, pues, las actividades guerrilleras del Partido de los Pobres, una vez rotas las hostilidades con las fuerzas represivas, fueron constantes.

- 0 -

OBSERVACIONES CRITICAS.

¿Cómo podemos explicar la aparente inmovilización del pueblo trabajador mexicano ante el artero asesinato de Lucio Cabañas?

Es que hasta ahora, la muerte en acción de ningún dirigente revolucionario ha movilizó a las amplias masas trabajadoras, máxime si éstas se encuentran aglutinadas por instituciones oficiales, sometidas por y a la legalidad burguesa y las

luchas que realizan, las más de las veces son de carácter econó-
mista y a corto plazo. Además habría que recordar aquel enun-
ciado que presenta el Che Guevara como requisito previo para el
amplio desarrollo de la Revolución de un país, a saber, que el
grupo en el poder no haya llegado a él ni con un mínimo de apa-
riencia legal a través de las elecciones. La insurrección, movi-
lización y respuesta inmediata de los pueblos las determinan un
sin número de condiciones y sólo cuando todas ellas están pre-
sentes, o al menos un fuerte número, es cuando se suceden.

Por otro lado, los acontecimientos que se desarrolla-
ron en el Estado de Guerrero a continuación del secuestro del -
senador, líder camionero y futuro gobernador priísta de la Enti-
dad, demuestran que el Partido de los Pobres cometió varios e-
rrores tácticos, la inmensa solidaridad que despertó en los cam-
pesinos pobres de la Sierra, la simpatía que logró entre los ~~tr~~-
trabajadores urbanos, las clases medias y su principal ~~metarpo~~
lítico, los estudiantes, también demuestran que estratégicamen-
te el Partido de los Pobres y su dirigente Lucio Cabañas, actua-
ban correctamente al conducirse política, orgánica y militarmente,
de acuerdo con la propia realidad objetiva de la localidad,
que exigía desencadenar y hacer progresar el movimiento armado
formando dentro de él los cuadros político-militares y las orga-
nizaciones de base capaces de integrarse a la lucha armada ge-
neral de México.

El asesinato de Lucio Cabañas y la aparente desmovili-
zación del Partido de los Pobres puede explicarse a través del
error táctico de considerar que la burguesía mexicana (organiza-
da política y militarmente, con ayuda técnica, por el imperia-
lismo a través de la oligarquía del PRI), es débil. El haber --
provocado el enfrentamiento directo contra el aparato estatal -
sin tener aún militarizadas sus bases campesinas, retando abier

tamente al propio presidente de la República, secuestrando a Ru
bén Figueroa exponente de la política "aperturista" de Luis E--
cheverría Alvarez, obligó a los militares y al propio Secreta--
rio de la Defensa a que actuaran con mayor rigor. Así los trein
ta mil soldados que mantenían desde hacía años el cerco estraté
gico sobre la Sierra de Atoyac, pasaron formalmente a constit--
tuir el cerco táctico diario; lo demás fue cuestión de tiempo:
inperfecciones de la organización, falta de tiempo y un pobre -
desarrollo hacia las ciudades: factores, todos éstos, que permi
tieron no sólo el asesinato del guerrillero, sino la aparente -
desintegración del Partido de los Pobres. Ahora, tal parece que
que la organización guerrillera se encontraba en una etapa de -
desarrollo local y de extensión urbana, no debiendo por lo tan-
to, enfrentarse directa y abiertamente contra toda la burguesía
mexicana con un fuerte poder que no ha sido debilitado lo sufi-
ciente como para desequilibrarla políticamente y por otro lado,
el factor económico, aunque deficiente, no ha fallado hasta el
grado de propiciar las luchas frontales de clases que manejan -
elementos políticos y la movilización de masas de éste no debe
deducirse que la formación de la organización revolucionaria en
México deba desistir de la lucha armada y del método de guerra
de guerrillas, pues sin duda no hay otra opción en nuestro país,
sino que más bien es que la formación y el desarrollo de un par
tido revolucionario, así como sus actividades, deben guardar --
ciertas relaciones con la movilización espontánea de las masas,
las luchas de clases, el desarrollo de una estrategia política
y militar a nivel nacional a corto y largo plazo, la crisis del
gobierno y del sistema, la política nacional e internacional de
la burguesía, las luchas revolucionarias y los países socialis
tas, etcétera, etcétera... muchos de estos elementos parece que
fueron olvidados por los militantes del Partido de los Pobres,
así como por su dirigente Lucio Cabañas.

Sin embargo, en la lucha por el Socialismo en México queda presente, como un gran exponente de la acción organizada por un partido revolucionario, el nombre de Lucio Cabañas: su nombre | acciones son para la realidad política de nuestra país - un avance revolucionario.

En base al conocimiento, estudio y análisis de la experiencia guerrerense podemos darnos cuenta que en cuanto a la lucha armada, propáganda y movilización de los campesinos como apoyo logístico a las actividades guerrilleras, son, hasta el momento, lo máximo que se ha realizado por la futura Revolución Socialista de México, pues como decíamos anteriormente, Cabañas fue a la lucha armada con la plena convicción de que las condiciones revolucionarias están dadas, en virtud de que una férrea dictadura burguesa personificada por un grupo oligárquico-burócrático que prácticamente asaltó el poder político después del asesinato de los dirigentes populares de la contienda de 1910-1917 y la traición al campesinado pobre ha hecho inexistente -- cualquier posibilidad democrática de lucha política proletaria.

Consideramos de gran importancia que la tesis anterior sea comprendida por todos los militantes honestos de la izquierda mexicana, pues, de ésta manera se evita caer en la ruta señalada por los "Socialistas" de la oligarquía priísta que en su afán de hacerse agradables al gobierno del presidente en turno, han pretendido, para justificarse, presentar a la línea política del Partido de los Pobres como una salida de desesperación causada por la actitud de los malos gobernantes de la entidad, más no es así: los documentos políticos emitidos por la dirección del Partido son muy claros al respecto.

El Partido de los Pobres 'está por el Socialismo y ~~en~~ considera que la creación de una organización capaz de conducir al campesinado pobre, los obreros y las pauperizadas clases me-

días, por los difíciles caminos de la Revolución dadas las condiciones fascistoideas de represión y dictadura por parte de las camarillas del PRI y el ejército burgués, sólo es posible a través de la lucha armada.

Consideramos que sólo con un organismo armado, con una visión marxista de la realidad nacional y con un programa de carácter popular que sea capaz de movilizar a las masas trabajadoras: podremos crear una organización nacional que sea el inicio a la insurrección popular y a la prolongada lucha armada en forma de guerra popular que conducirá a la toma del poder por parte de la dirección revolucionaria a la destrucción del aprobioso sistema de explotación capitalista y a la construcción del Socialismo.

500 Todos los lamentos pequeño-burgueses que pretenden hacer creer que Lucio Cabañas fue un pobre profesor desesperado -- por las "malas acciones" de los funcionarios menores del Estado de Guerrero, no tienen otra finalidad que la de engañar al pueblo trabajador y tal parece que su lema es, "de los males el menor"; "que se culpe a los funcionarios menores"..... Lo cierto es que Lucio Cabañas con un grupo de valientes emprendió la lucha armada con la plena conciencia de que la organización revolucionaria que no se plantea la violencia para la toma del poder, tal como lo hizo la burguesía internacional en 1789 y la nacional en 1910, o es oportunista, o ésta condenada al fracaso. Este principio revolucionario llevado a su máxima expresión por las masas campesinas de la Sierra de Atoyac, es sin duda alguna, la mayor herencia revolucionaria que Lucio Cabañas Barrientos y el Partido de los Pobres nos han legado.

¡HONOR AL COMPAÑERO CAIDO! ¡VIVA LUCIO CABAÑAS!.